



MEDICOS TORTURADORES

718854

el doctor Francisco Simón Rivas, escritor de prestigio, conocido por sus obras de ficción, actual embajador de Chile en Canadá. El Colegio se empeñó en combatir no a los torturadores, sino la tortura; los únicos casos de que tuvo conocimiento, fueron juzgados y la sanción aplicada fue de índole moral, pues un médico suspendido o expulsado de dicho capítulo no es inhábido de ejercer la profesión.

correspondientes a la sobreviviente María de los Angeles Sanhueza y los muertos por la tortura, profesor Federico Alvarez y el camionero Mario Fernández López. La investigación demostró la participación de los doctores Carlos Hernán Pérez Castro, Camilo Azar Saba, Manfredo Enrique Jurgensen Caesar, Luis Losada Fuenzalida, Guido Juárez de León, Exequiel Jiménez Ferry, Víctor Carjuro Correa, Guido Díaz Paci y Patricio Huidobro.

El doctor Víctor Maturana, actual presidente del Colegio, dijo en la presentación que este libro trata del enjuiciamiento a todo el gremio, pues su protagonista es el Colegio Médico. Por su parte, el secretario general, doctor Jorge Villegas, señaló que por primera vez se había de esto ante un público no constituido exclusivamente por médicos. Se llegó a esto, afirmó, por no haber sido más eficaces, por guardar silencio cómplice, por traicionar el principio de que el "médico es el defensor activo de la vida humana".

Este testimonio sobrecogedor, de lenguaje preciso y escueto, completado por facsímiles de certificados, fichas clínicas, otros documentos y de la sentencia misma, ofrece pruebas irrefutables de un aspecto espeluznante y apenas develado de la historia de la dictadura. Después de leerlo, prevalece una duda -y en esto nada tiene que ver el autor-: ¿cuántas son las víctimas sobrevivientes o familiares de fallecidas que no hicieron llegar su testimonio al Colegio Médico? ●

VIRGINIA VIDAL

A la entrada del Colegio Médico en Santiago hay una lápida con una lacónica inscripción: "Homenaje a médicos mártires. Salvador Allende,

Jorge Avila, Gabriel Castillo, Vicente Cepeda, Jorge Cerda, Miguel Enriquez, Héctor García, Carlos Godoy, Eduardo González, Hernán Henríquez, Arturo Hillerns, Iván Insunza, Jorge Jordán, Jorge Klein, Eduardo Paredes, Enrique París, Claudio Tognola, Bautista van Shouwen, Absalón Wegner. Su testimonio vivirá entre nosotros. 17.10.89".

No cabe duda de que el testimonio de estas vidas influyó para que la primera directiva del Colegio Médico electa después del golpe se esmerara en conocer los casos de los médicos que delataron, torturaron, participaron en interrogatorios de detenidos y aun en la muerte de muchos. Secretario general fue

Ahora, Francisco Simón Rivas los da a conocer en "Traición a Hipócrates. Médicos en el aparato represivo de la dictadura", publicado por CESOC. Allí denuncia:

"Hubo médicos militares que uniformados y armados allanaron las casas de sus colegas... Hubo otros médicos que se prestaron para dibujar en el pecho de los que iban a ser ejecutados, la silueta del corazón a donde iban dirigidas las balas... Hubo un médico que se ofreció para ejecutar personalmente a un colega en manos del ejército... Hubo otro médico que con un corvo vaciaba el abdomen de los condenados antes de que fueran lanzados al mar...".

Pero muchas víctimas o sus representantes no han hecho las correspondientes denuncias al Colegio, por lo tanto, el autor sólo se refiere a los tres únicos casos allí conocidos,

Paulo Rinal v. 231, fo. 28-I-91, 1.25

Médicos torturados [artículo] Virginia Vidal.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vidal, Virginia

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Médicos torturados [artículo] Virginia Vidal.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile